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La Feuille de l’Orme
Périodique offi ciel de la Commune de Morrens

Eté 2016 – n° 144

Renaturation du
ruisseau de Pré-Lebaz

 Lit du ruisseau - largeur variable  entre 2.00 et 4.68

Ruisseau à ciel ouvert
Coupe type passarelle

Plantation  de saules
tètards
en limite de quartier de
villas
( taille saule têtard  2-3m )

Niveau Fond du lit

Plantation  de saules tètards

Chaille de rivière (ép.20 à 25cm).

Environ tous les 25m,une rangée de
blocs au fond du lit
afin de retenir la chaille

3:2 3:2

Niveau minimal 684.90

Variation du fond du lit
quelquefois à gauche, 
quelquefois à droite) pour 
créer une dynamique naturelle.

Niveau  d'eau pour le débit Q100

Coupe type passarelle piétons
Echelle 1:100
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Le succès d'un journal villageois n'est pas le fruit du 
hasard. Il résulte d'une conjugaison d’envies, de déclics 
émotionnels, et surtout de rencontres qui s’imposent 
comme une évidence à l'équipe rédactionnelle. Ce numéro 
estival reflète une période de transition, suite au renouvel-
lement des autorités communales. Le flou que la notion de 
« transition » peut évoquer, laisse par conséquent entrevoir 
une édition forgée par l’envie de porter la lumière – là 
où le doute pourrait semer la discorde – jouant un rôle 
consolidateur. Le trait fondamental de notre système 
démocratique – la démocratie directe – est parfois un jeu 
risqué, sans forcément des bénéfices anticipables pour 
les formations politiques, comme c’est le cas à Morrens. 
On souhaite par conséquent apporter dans cette édition 
l’assurance d’une consolidation effective d’un processus 
démocratique qui procure à tous les Morrennais et Morrennaises, 
quelles que soient leurs valeurs ou culture politique, un 
sens d’appartenance à une communauté entreprenante.

Entreprenante ? Voyez les deux projets de développement 
présentés dans le « Point Fort » des éditions précédentes : 
la Fondation Chante-Bise et la transformation de la ferme 
communale, poursuivis avec persévérance dans les aléas du 
débat démocratique ! Il est aussi question de la renatura-
tion du ruisseau de Pré-Lebaz, sujet développé dans cette 
édition par le municipal Raymond Tanniger. La difficulté 
d’informer un petit village comme le nôtre, pourrait sembler 
sans gravité. Ce serait ignorer qu’il est souvent couplé à la 
tentation – naïve à coup sûr –, mais parfois omniprésente et 
tenace, de vouloir discerner une voie idéale du cheminement 
de cette même démocratie directe. L'homme, on le sait, 

est le produit de l'Histoire ; mais il en est aussi l'acteur. En 
résumé, quels que soient les trajectoires et l’historique 
du processus démocratique associés aux projets soumis à 
appréciation, il faudra dans l’avenir savoir se questionner 
sur leurs temporalités. Pour le moment, l’utilité de tels 
historiques, et de leur caractère endogène ou exogène, est 
d’amener à une question simple : même dans une culture 
politique particulière comme la nôtre, les étapes parfois 
imposées à des projets porteurs pour l’ensemble des 
habitants de Morrens, sont-elles toujours toutes nécessaires ?

Par ailleurs, faisant justement part des envies et de déclics 
émotionnels de la Feuille de l’Orme comme évoqué 
précédemment, la très contemporaine prépondérance du 
visuel dans tout ce qui a trait à la communication n'est 
plus à démontrer ; l’image dans notre société a transformé 
le journalisme. Elle amène une réflexion sur un possible 
enrichissement iconographique du site de la Commune... 
un format privilégiant l'image qui, bien entendu, ne se 
ferait pas au détriment du traditionnel contenu-papier que 
vous avez sous les yeux. Il s'agirait bien davantage d'une 
sorte de blog complémentaire, répondant au format de 
l'internet. Exemple : les couleurs et l’animation du Carnaval 
de Morrens ne seraient-elles pas mieux valorisées par 
des photos et vidéos mises en ligne dans leur actualité, 
plutôt que dans une édition différée de la Feuille de l'Orme, 
en noir et blanc ? Ce complément numérique répondrait 
évidemment aux mêmes exigences qualitatives quant à 
la pertinence des sujets et à leur traitement libre de toute 
inféodation politique ou religieuse. Qu'en pensez-vous ?

N'attendez pas la fin de l'été – que nous vous souhaitons 
doux et inspirant – pour nous faire part de vos remarques 
et idées !

A toutes et à tous : bonne lecture.
Carlos Brito

feuilledelorme@hotmail.com

L’Edito Informations Municipales

Parlons ensemble 
de vos affaires bancaires, 
pour chaque situation de vie. 

Peu importe les chiffres qui sont au centre de votre 
vie, nous sommes experts. En tant que partenaire 
de confiance, nous vous accompagnons dans 
chaque situation de vie.

raiffeisen.ch

Toujours là 
où il y a des chiffres.
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Calendrier des votations
Prochaines échéances

Prochains Scrutins
• 25 septembre 2016
• 27 novembre 2016
Ouverture du bureau de vote
Château, Salle des Commissions, 2e étage 
Dimanche du scrutin de 9h à 10h
Les enveloppes de transmission peuvent être déposées 
dans la boîte aux lettres de l'administration jusqu'au
dimanche du scrutin à 10h.

Fermeture de l’administration
horaire d’été

Durant la période estivale, soit du 11 juillet au 19 août 
2016, le greffe sera fermé tous les mercredis matin. 
 

Cartes d’identité et passeports suisses

Pensez à vos documents de voyage.
Nous rappelons aux citoyens suisses que seule la carte 
d’identité peut être demandée auprès de l’administration 
communale dans un délai de 2 semaines.
Il vaut également la peine de réfl échir, si vous souhaitez 
renouveler votre carte d’identité en même temps que 
votre passeport, ou inversement, car le prix défi e toute 
concurrence. Pour CHF 8.– de plus, vous obtenez les deux
documents, frais de photos inclus. Tout se fait au centre de 
biométrie à Lausanne.

Tondeuses et autres travaux bruyants 

Tout travail bruyant de nature à troubler le repos des
personnes est interdit entre 20 heures et 7 heures, ainsi 
que les dimanches et jours fériés usuels.
L'usage des tondeuses à gazon et engins similaires
(tronçonneuses, scies, meules, perceuses, etc…) est interdit:
• du lundi au vendredi entre 12h et 13h, 
• le samedi avant 8h entre 12h et 13h30 après 17 h

Suite à quelques remarques parvenues à l’administration, 
nous insistons sur le fait que les robots sont assimilés à des 
tondeuses et sont soumis aux mêmes restrictions.

Respect de la tranquillité publique

Les longues soirées d’été sont de retour et avec elles, le 
bonheur de vivre en plein air jusqu’à la tombée de la nuit 

et même au-delà.
Cependant, pour celles et ceux qui n’ont pas la chance 
d’être en vacances et endurent la sonnerie matinale du
réveil, les heures de sommeil sont précieuses.
C’est pourquoi nous vous rappelons qu’il est interdit de 
troubler la tranquillité publique entre 22h et 7h.
Par ailleurs, nous rappelons qu’il est interdit aux enfants 
en âge de scolarité obligatoire, et n’ayant pas 16 ans dans 
l’année de sortir le soir après 22h, non accompagnés d’un 
adulte responsable.

Taille des haies

Il est rappelé qu’en bordure des routes et des chemins
publics, les haies doivent être émondées et les arbres élagués
sont les dispositions de la Loi sur les routes, à savoir :

Emondage des haies
a. à la limite de la propriété
b. à une hauteur maximale de 60 cm. Lorsque la visibilité  
 doit être maintenue et de 2 m. dans les autres cas.

Elagage des arbres
a. au bord des chaussées : 
 à 5 m. de hauteur et 1 m. de l’extérieur
a. au bord des trottoirs : 
 à 2,50 m. de hauteur et à la limite de la propriété

Considérant ce qui précède, nous vous informons que nos 
Services communaux procèdent régulièrement à un contrôle 
sur l'ensemble du territoire. Les contrevenants à ces dispo-
sitions seront sommés de procéder à ce travail d'émondage 
/ élagage dans un délai fi xé, faute de quoi il sera exécuté 
par des mandataires aux frais des propriétaires.

Gendarmerie Echallens

Les heures  d’ouverture du poste de gendarmerie d’Echallens 
ont été modifi ées comme suit :
• lundi de 7h30 à 12h
• jeudi de 15h à 19h

En dehors de ces horaires, des ouvertures sont également 
possibles sur rendez-vous (tél. 021 557 98 21).
Pour les plaintes suivantes :
• vol simple, contre inconnu et sans signalement d’auteur ;
• dommage à la propriété sur un objet ou un véhicule vous 
avez la possibilité de déposer une E-plainte pénale sur  
www.portail.vd.ch/prrestations/web/particuliers rubrique 
justice et droit.

En cas d’urgence : tél. 117.

L’Edito Informations Municipales
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ASICE - Recherche d’un(e) surveillant(e)

L’ASICE recherche, pour le site scolaire de Cugy, une 
personne qui puisse surveiller, occuper et animer un groupe 
d’enfants d’une dizaine d’années entre 11h45 et 13h45 
(un horaire plus précis sera communiqué dès que l’horaire 
scolaire 2016-2017 sera connu).

Cette activité débutera le 22 août 2016 et s’achèvera le 1er 

juillet 2017. Elle sera rémunérée à CHF 30.00/heure. Nous 
aurons besoin de vous les lundis, mardis, jeudis et vendredis 
sur les périodes scolaires.

Vous avez du temps à consacrer à des enfants, vous avez 
envie d’organiser des activités pour eux ? Alors envoyez 
une lettre de motivation à : 
ASICE, P.a. commune de Cugy, C.P. 27, 1053 Cugy.

Vous avez besoin de compléments d’information ? Contactez 
notre secrétaire, Mme Chantal Bovay au 021 732 10 02 ou 
par email à c.bovay@cugy.ch.

Conseil communal
législature 2016-2021

La composition du conseil communal pour la prochaine 
législature 2016-2021 se présente comme suit :
Chevalley Claude, Borgeaud Pierre-Louis, Busch Daniel, 
Rietsch Jean-Michel, Füllemann Alain, Burnat Caroline,
Charnaux Jaques, Dorthe Antonin, Stähli Frédéric,
Frey Josef, Hamoir Anne-Sophie, Bigler Nicola,
Raemy Catherine, Cuttat Pierre-Alain, Mischel Cécile,
Cherpit Sébastien, Hauser Yannick, Ecknauer Christophe,
Arnold Ambros, Zmilacher Alain, Binggeli Virginie,
Bolinger Anne-Marie, Ayer Stéphane, Furiani Virginie,
Mottaz Yannick, Bonzon Frédéric, Ayer Natascha,
Lebreau Annick, Besson Luc-François, Chamoso David,
Gex Frédéric, Le Creff Dominique, Agra Guillermo,
Jaszberenyi Kilian, De Brito E Sa Carlos

Mischel Boris, membre suppléant
Bigler Steve, membre suppléant
George Olivier, membre suppléant
Chamot Jean-Daniel, membre suppléant
Baldisserotto Luigi, membre suppléant
Lambelet Denis, membre suppléant

Municipalité – législature 2016-2021

Pour la législature 2016-2021 la répartition des dicastères 
au sein de la Municipalité se présente comme suit :

Raemy Jean-Paul Administration générale
Syndic Police des constructions
  Eglise – Cimetière
  Bâtiments communaux
  Téléréseau – Gaz - Electricité

Hulaas Sandra Finances
Vice-Syndique  Parc & Promenade
  Forêt – Domaine

Cruchon Katia Ecoles
  Affaires sociales
  Transport
  Routes – Eclairage public

Beuchat Didier Service des eaux
  Collecteurs et épuration des eaux

Laperrière Lucien Ordures ménagères, déchetteries
  SDIS, PCI, Police
  Urbanisme

Informations Municipales Actualité
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Installation des autorités
communales de Morrens

@ Texte : Carlos Brito et Michel Crisinel
@ Photo : Carlos Brito

« Vous promettez d’être fi dèle à la Constitution fédérale et 
à la Constitution du canton de Vaud, de maintenir et de 
défendre la liberté et l’indépendance du pays ». 
26 mai : 20h : Les élections communales achevées, ce fut 
dans une atmosphère solennelle confi nant au rituel que 
Monsieur Pascal Dessauges, préfet du district du Gros-de-
Vaud a procédé à l’installation des autorités de Morrens. En 
s’adressant aux conseillers communaux et municipaux, il a 
prononcé un bref discours qui fut l’objet d’applaudissements
mérités. Il a salué la présence de la secrétaire, Mme Alexandra
Piot et a remercié tous ceux qui ont œuvré pour l’organisation
de cette manifestation. L’ordre du jour étant le cadre des 
activités, dans la première partie, et sous la présidence 
du  Préfet, les 31 membres du Conseil communal – le
Législatif – furent assermentés, dont 15 nouveaux ! Puis il 
a procédé à l’installation des membres de l’Exécutif, dont 
trois nouveaux ainsi que le nouveau syndic M. Jean-Paul 
Raemy. Pour la première fois de son histoire, deux dames 
font partie de la Municipalité de Morrens : Katia Cruchon 
et Sandra Hulaas. Mme  Anne-Sophie Hamoir fut réélue
tacitement Présidente du Conseil Communal pour une
année, et Mme Piot fut confirmée dans ses  fonctions. 
Dans la deuxième partie, déjà sous la présidence de Mme
Hamoir, furent nommés les deux vice-présidents du Conseil, 
les scrutateurs, les suppléants, ainsi que les membres des 
plusieurs  commissions et des délégués à la région. Le
bureau reste inchangé avec ses anciens membres, alors que 
dans les commissions pas moins de 11 jeunes conseillères 
et conseillers ont été nommés, tous tacitement et avec
applaudissements. En fi n de séance, la nouvelle Municipalité
a annoncé les dicastères de chacun de ses membres pour 
la future législature. Tenue vestimentaire adaptée aux

circonstances, la Salle Davel était pleine d’élus, représentants
de la presse, ou simple citoyens intéressés aux activités de 
la Commune et aux heureuses perspectives qui s’ouvrent 
pour les prochains cinq ans. La première séance du Conseil 
communal de la nouvelle législature aura lieu le lundi 12 
septembre 2016.
 
Pour plus d’informations : http://www.morrens.ch

La nouvelle municipalité

De gauche à droite :
Didier Beuchat (nouveau), Katia Cruchon, Jean-Paul Raemy
(syndic), Sandra Hulaas (nouvelle) et Lucien Laperrière 
(nouveau).

Informations Municipales Actualité
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Rencontre avec le Syndic

@ Texte et photo : Carlos Brito

Fraîchement élu à la tête de la Municipalité de Morrens, 
Jean-Paul Raemy lève le voile sur le futur du village 
pendant ces prochains cinq ans, et les complexités de la 
tâche qui attend son équipe. Elu tacitement syndic pour 
succéder à Jean-Daniel Chamot, mais en fonction à l’exécutif 
depuis 1994, il les connaît en effet assez bien. Constituée 
au total de cinq membres, cette nouvelle configuration 
appelée au renouveau accueille effectivement trois nouveaux 
venus : Didier Beuchat, lui aussi un municipal expérimenté 
puisque en fonction entre 2006 et 2011, mais également 
Sandra Hulaas et Lucien Laperrière. Interview.

Le renouvellement des autorités peut constituer un 
défi en soi pour une petite commune encore assez 
rurale comme la nôtre. De quelle façon votre expé-
rience en tant que municipal va vous servir comme 
syndic ? Au fait, que signifie pour vous « être syndic » ?

Ce n’est pas forcément évident de reprendre une municipalité 
avec juste deux anciens municipaux quand on connaît 
l'étendue des travaux en cours. Par exemple : la Salle 
polyvalente, la transformation de la ferme communale et 
la renaturation du ruisseau de Pré-Lebaz, entre autres. Au 
nombre des dossiers actuels s'ajoute encore une autre 
difficulté : il faudra environ une année et demie - voire deux 
ans - à cette nouvelle configuration pour les maîtriser. J’ai 
prêté serment le 26 mai, et je ferai face, mais je ne vous 
cache pas ma surprise sur le déroulement des choses. Il sera 
toujours difficile de donner suite aux affaires au niveau de 

l’Exécutif, si on ne les a pas accompagnées déjà au Conseil 
Communal [le législatif].

Vous êtes à la tête de l’exécutif pour les 5 pro-
chaines années. Quels sont pour vous les plus 
grands défis à relever ? Est-ce qu’il y a un projet qui 
vous tient à cœur, et que vous aimeriez développer 
pendant ce quinquennat ?

Il y a essentiellement deux projets sur la table de l’exécutif 
qui me tiennent à cœur : celui de la Salle polyvalente et la 
transformation de la ferme communale. J’ai accompagné 
le premier depuis ses premiers pas en 2003, quand j’étais 
au Conseil Communal. Un concours d’architecte s’en 
est suivi en 2006, essentiellement parce qu’il n’était pas 
économiquement viable pour la Commune d’entretenir 
deux salles ; les charges seraient beaucoup trop lourdes. 
Ce sera donc un grand bonheur de la voir inaugurée 
pendant cette législature. Le deuxième projet qui me motive, 
c’est la transformation de notre ferme communale, un 
projet que je suis depuis 2010. Je peux donc rassurer les 
habitants : il est en cours, bien qu'ayant eu à essuyer de 
longues procédures juridiques par les tribunaux cantonal et 
même fédéral. Ces deux projets sont épaulés par un plan 
financier adapté, et des solutions économiquement durables. 
Le projet de la renaturation du ruisseau de Pré-Lebaz est 
aussi très intéressant, d’autant qu’il est financé à plus de 
95% par la Confédération. Si on devait refaire la structure 
sous les villas actuelles, cela coûterait beaucoup plus cher à 
la Commune. Egalement, pendant cette législature, il serait 
envisageable de réaménager la Place du Village et la Place 
Davel. Pour l’avenir, on devra penser également au Château 
de façon à le rendre économiquement viable, ainsi qu’à sa 
place de parc. Ce sera encore un beau projet à développer, 
mais probablement pour une prochaine législature.

Qu’envisagez-vous pour l’avenir de la Salle Davel 
après la construction de la salle de gymnastique 
dite « polyvalente » ?

Soixante places de parc ont déjà été aménagées. Celles-ci 
serviront dans l’avenir également à la Salle polyvalente 
proche. Les sous-sols seront aménagés pour les employés 
communaux qui n’ont pour l’instant pas de locaux. Le 
premier étage sera réaménagé pour la UAPE, pour qu’on 
puisse ainsi garder nos enfants à Morrens. On suivra les 
consignes : cela comporte une cuisine, entre autres. Il 
faudra néanmoins également prendre en compte les coûts 
élevés de cette transformation. L’objectif c’est 2017.
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On vit une époque intéressante mais inconfortable 
pour les communes confrontées à une ambiguïté : 
d’abord un ancrage local très vivace, mais aussi 
l’inévitable globalisation. Dans notre commune, 
la preuve de cet attachement fut l’échec du projet 
de fusion. Mais on a en même temps un problème 
évident de recrutement et d'engagement. On sera 
par conséquent obligé de réfl échir à l’avenir de 
notre système de milice. 

Quels seraient pour vous les pour et les contre 
d’une professionnalisation partielle des fonctions 
des élus ?

Si on estime 60-80% pour un syndic, et 30-40% pour un 
municipal, ça augmenterait les charges pour la Commune. 
Je ne pense pas que ce serait une bonne idée. Dans le
système actuel, avec une Municipalité de milice, l’engagement
veut aussi dire avoir un contact direct avec les affaires, et 
proche des gens puisque les municipaux connaissent tout 
le monde. C’est le dialogue qui prime, sur la formalité 
d’une lettre. Avec des gens au fi xe, et donc employés de la
Commune, je ne sais pas comment ça fonctionnerait. Je
regrette néanmoins l’échec de la fusion. Si elle avait réussi, 
on ne serait pas obligé de vendre deux appartements.

Pour terminer : qu’est-ce pour vous le bonheur de 
vivre à Morrens ?

Ce que je regrette par rapport à ces dernières années, c’est 
le manque d’engagement des plus jeunes. La mentalité
a changé, et beaucoup d’activités se font en dehors de 
Morrens, ce qui rend la vie diffi cile aux sociétés locales, 
en manque de sang neuf. Peut-être aussi parce qu’on n’a 
pas pour l’instant des locaux adaptés à leur offrir. Quand 
je suis arrivé au village en 1954, il y avait 200 habitants 
et on se connaissait tous. La Place de l’Orme était notre 
lieu de rencontre – les enfants jouaient ensemble – et elle 
était aussi notre terrain de foot. Pendant la Fête de l’Orme, 

il y avait une atmosphère 
villageoise vraiment sympa. 
Mais aujourd’hui encore, 
malgré son développement, 
les gens se connaissent bien 
et se saluent dans la rue, ce 
qui rend Morrens convivial et 
agréable à vivre.

Rencontre avec la vice-syndique
et une municipale

@ Texte et photo : Carlos Brito

Suite aux élections, c’est dans un village apaisé que la 
Feuille de l’Orme a été reçue à la Salle de la Municipalité, au 
Château de Morrens. Dans cette interview, Sandra Hulaas
et Katia Cruchon exposent les raisons pour lesquelles elles 
nourrissent un fort espoir dans les projets à développer 
ces prochains cinq ans, et réitèrent leur envie de jouer un 
rôle moteur dans l’avenir du village. Mme Hulaas épaule
Jean-Paul Raemy comme vice-syndique, tout en accumulant
le dicastère « Finances, parcs et promenades, forêts,
domaines communaux ». Mme Cruchon s’occupera 
d’un dicastère avec un fort impact potentiel dans la vie
quotidienne des habitants : « Ecole, transports, affaires
sociales, routes, éclairage public ».

Pourquoi êtes-vous intéressées à la vie de votre
 Commune ? Qu’est-ce qui a fait naître votre vocation ?
Quelle est votre motivation ?

SH: Je suis juriste de formation, et je suis par conséquent 
intéressée au fonctionnement de nos autorités politiques. 
Dans la pratique, c’est par le biais des sociétés locales et 
dans la Paroisse que j’ai commencé à avoir un contact
direct avec les gens du village. Ma motivation, c’est de pouvoir
rencontrer des personnes, enrichissantes et généreuses, 
qui s'investissent ; souvent d’horizons différents du mien. 
C’est donc intéressant pour moi de toucher à de nouveaux
domaines, tout en mettant à la disposition de la Commune 
mes connaissances spécifi ques.
KC : Je ne suis pas sûre que ce soit une vocation, mais j’y 
prends beaucoup de plaisir. Cela fait deux ans et demi que 

-7-

agréable à vivre.
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je suis municipale, et plus de dix ans que j’habite le village. 
Ce qui me plaît, c’est son côté familial : mon mari y a été 
en partie élevé, et maintenant j’y élève notre fils. Devenir 
municipale fut une façon de m’engager, de faire des 
connaissances, d’élargir mes perspectives au-delà de mes 
activités professionnelles. C’est très enrichissant.

Les municipalités devront s’adapter à un changement 
du mode de vie assez rapide de la population. 
Gouverner c’est prévoir, et il faudra mettre en place 
de véritables stratégies. Je pense au grand défi 
financier, puisque les besoins et les attentes seront 
grandissants. Je pense aux familles monoparentales, 
ou le fait que les deux parents travaillent. Il y aura 
donc des manques à combler en matière d’accueil 
parascolaire; mais aussi en matière de transports 
publics et même de culture, sans oublier la gestion 
du vieillissement de la population et le logement. 
Eventuellement l'accueil de migrants.

Vous êtes aux premières loges.
Comment voyez-vous ces prochains 5 ans ?

KC : Compte tenu que la nouvelle législature se mettra 
en place le 1er juillet, le point de départ pour l’équipe de 
municipaux sera d'établir l’ordre des priorités pour les cinq 
prochaines années ; par la suite, on travaillera en collaboration. 
Le mode de vie a effectivement changé et on a davantage 
de demandes au niveau du parascolaire. On va y remédier, 
et on va réfléchir à la UAPE. Pour l’instant il y a déjà des 
structures qui sont en place. On fait partie de l’ASIS, qui 
relie quatre agglomérations : Cugy, Froideville, Bretigny 
et Morrens. Les entrants peuvent en conséquence être 
accueillis au centre de cette association, ou dans leur lieu 
de scolarisation, vu qu’un enfant de Morrens pourrait ne 
pas être scolarisé dans le village. En matière de transports, 
il y a le prolongement de la ligne 54 qui vient depuis 
Renens, et qui va traverser le village jusqu'à Cugy. Une 
étude est en cours : on veut relier Morrens aux TL, et faire 
un prolongement jusqu’au Mont-sur-Lausanne, mais le 
passage par le goulet pose problème. Il y aura aussi une aug-
mentation de la cadence horaire, mais on fera également 
attention de ne pas trop perturber la vie et la circulation au 
centre du village.

SH : Même s’il s’agit d’une initiative privée, le projet de la 
Fondation Chante-Bise – avec ses appartements protégés 
– fera en sorte que les aînés de condition modeste soient 
accueillis dans le village. En ce qui concerne les migrants, 
étant donné que l’Etablissement Vaudois d’Accueil des 
Migrants privilégie les communes de plus de 2’000 habitants, 
et que Morrens ne dispose pas de locaux adaptés, il est 

pour l’instant entièrement du domaine de l’initiative privée. 
Cela peut évidemment changer rapidement, compte tenu 
de l’évolution de la situation.

Sachant que les manifestations conviviales contribuent 
à la colle sociale, ne faudrait-il pas encourager les 
sociétés locales et les rassemblements festifs ? (par 
exemple : nombreuses ont des problèmes de relève, 
l’animation du village qui tend à disparaître, la 
Fête de l’Orme qui réunissait l’ensemble du village 
le premier week-end de septembre).

SH : En tant que membre de la Société Arts et Loisirs 
depuis une dizaine d’années, j’ai pu me rendre compte de 
la difficulté de recruter de nouveaux membres, même si 
on a eu de la chance cette année. On a pu ainsi assurer 
la Course du Four, mais c’est un problème récurrent dans 
d’autres sociétés. Sur le plan financier, il serait bon que ces 
manifestations puissent couvrir leurs frais d’organisation. 
La Commune pourra néanmoins envisager dans l’avenir de 
prendre en charge la publicité, les tous ménages et référencier 
les événements sur le site Internet ; il faut savoir que la 
Commune met déjà à disposition les locaux, gratuitement. 
La difficulté principale, c’est l’agenda des gens, et leur 
difficulté à s’engager dans le long terme.

KC : Je pense que pour un village il y a déjà pas mal 
d’activités : le Carnaval qui draine pas mal de monde, le 
loto, la Course du Four, etc. En conséquence, juste pouvoir 
garder toutes ces activités est déjà un gros défi !

Investir veut aussi dire en 2016, savoir se projeter 
dans l’avenir à travers une bonne communication 
avec les électeurs, et donc bien utiliser les outils 
technologiques modernes. Par exemple, il est 
devenu impératif pour beaucoup de nos politiciens 
d’apprendre à utiliser les réseaux sociaux pour une 
communication rapide et claire. Même si on n'est 
pas en compétition entre ville et campagne, la 
commune se développe, et très souvent les gens ne 
se connaissent plus. Comment voyez-vous l’assimi-
lation de ce changement dans notre village ?

KC : Les manifestations existantes sont déjà un bon moyen 
pour réunir les gens et faire connaissance. On pourra 
envisager de développer le site Internet de la commune 
et mieux communiquer par courriel. En revanche, je ne 
vois pas l'intérêt pour la Commune d’intégrer les réseaux 
sociaux ; c’est trop impersonnel.
SH : Il y a aussi beaucoup de nos concitoyens qui n’ont 
pas accès aux nouvelles technologies. Par conséquent, un 
moyen classique – La Feuille de l’Orme – pourra être plus 
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effi cace comme outil de communication. On pourra aussi 
envisager des réunions publiques.

Quels seraient pour vous les pour et les contre 
d’une professionnalisation partielle des fonctions 
des élus ?

KC : Cela pourrait être positif : les gens s'investiraient
davantage. En revanche, seraient-ils aussi proches des
citoyens ? Cela dépendrait essentiellement de la personnalité
de chacun.

SH : L’aspect fi nancier, et donc l’impact sur les fi nances de 
la Commune, n’est pas à négliger ; ça va de pair avec une 
augmentation de la rémunération. L’aspect positif, c’est 
que cela offrirait un vrai choix à certaines personnes. Il faut 
néanmoins voir que – en tout cas pour cette législature 
– le système actuel a attiré pas mal de monde, et pour le 
Conseil Communal et pour la Municipalité. Mais c’est vrai 
que cela peut changer.

Pour terminer : qu’est-ce pour vous le bonheur de 
vivre à Morrens ?

SH : Cela fait plus de vingt ans que j’habite le village et c’est 
vraiment le calme qui me séduit particulièrement. Les gens 
se saluent et on peut entrer facilement en contact dans la 
rue. Surtout si on a des enfants… ou un chien !

KC : Je vis ici avec beaucoup de bonheur : on peut se balader
tranquillement tout en restant proche de la ville, et je 
suis heureuse de pouvoir élever mon fils dans ce cadre
villageois. C’est calme, agricole, et c’est agréable de
pouvoir y retourner après une journée de travail. Les gens 
se disent bonjour, et j’aime entendre les ânes pas loin de 
chez moi. J’y suis bien !

Vivre à Morrens : les travaux ont débuté

© Texte : Ariane Rossat, présidente 

La Fondation Chante-Bise vous a déjà été brièvement
présentée dans le N° 142-Hiver 2015. C’est en cours 
de route que j’ai été intéressée par le projet « Vivre à
Morrens » et bientôt passionnée, comme toute l’équipe qui 
y travaille d’arrache-pied pour offrir aux habitants un lieu 
de vie et de convivialité.
D’abord tout timidement, j’ai répondu à la sollicitation de 
l’équipe déjà en place pour en faire partie. Lorsque j’ai 
constaté tout le travail déjà effectué, je me suis demandé
comment j’allais faire pour m’intégrer. Cette équipe
chaleureuse, qui porte ce projet profondément humain, m’a 
accueillie, tout simplement. Je crois que c’est ce qui imprègne
la concrétisation du projet de la Fondation Chante-Bise, 
ce côté respectueux de chacun, non commercial, qui ne 
cherche que le bien-être des personnes qui vont occuper 
ces appartements. Le cadre convivial nous tient à cœur 
sachant qu’aujourd’hui, il est souvent diffi cile de trouver 
une structure qui respecte les libertés de chacun, tout en 
offrant un espace de rencontres, de partage et d’activités 
propices aux échanges. Ce projet avance et l’enthousiasme 
de l’équipe ne faiblit pas, mais au contraire, se renforce.
Pour l’instant, c’est sur le projet de « Vivre à Morrens » que 
tout se concentre. Une vraie aventure ! Elle a débuté il y a 
quelques années déjà, conçue par les deux donateurs et 
portée par Mme Martine Staehli qui a œuvré patiemment, 
effi cacement, concrètement pour que les bâtiments prévus 
sortent de terre. Et cela a commencé !
Vous avez remarqué que la maison de feu le couple Gaston 
et Raymonde Borgeaud a été démolie et que les travaux de 
terrassement ont débuté. Si tout se passe comme prévu, la 
construction sera hors-d’eau en automne et nous pourrons 
accueillir les premiers locataires au printemps/été 2017. 

Pour plus d’informations : www.fondation-chante-bise.ch

Ebénisterie d’Art
Restauration 
de meubles anciens & Antiquités

P. Mietta

Rte de Cheseaux 2
1054 Morrens
Tél.   021 731 16 83
        079 712 70 10

Ebénisterie d’Art
Restauration 
de meubles anciens & Antiquités

P. Mietta

Rte de Cheseaux 2
1054 Morrens
Tél.   021 731 16 83
        079 712 70 10

7AAAM - Programme 2015

Concert
Samedi 23 mai à 11 h 00 et à 15 h 30 - Clos des Abbayes, chemin du Dézaley, Rivaz
Chapelle du Dézaley : Concert inaugural du positif Walpen.
A cette occasion, présentation du petit orgue de trois jeux par Pierre Golaz, suivie d’un 
moment musical avec Michel Fuchs, basse, et Daniel Thomas, orgue et épinette. Suivra la visite 
guidée du Clos des Abbayes, ancienne maison vigneronne dépendant de l’Abbaye de Mon-
theron, aujourd’hui propriété de la Ville de Lausanne.
Entrée libre, collecte.

Excursion
Samedi 30 mai départ Montheron à 8 h00
Excursion à Carouge et à Bourg-en-Bresse
Carouge (GE) : Eglise Sainte-Croix, son carillon de 36 cloches et ses orgues de 1834. 
Bourg-en-Bresse : (Préfecture du département de l’Ain) : 
- Monastère royal de Brou : chef d’œuvre du gothique � nissant : son église abbatiale, ses tré-
sors sculptés  (tombeaux, stalles, rétables, ses cloîtres).
- Cathédrale Notre-Dame de l’Annonciation : stalles, clés de voûte, grandes orgues de 42 jeux 
et carillon de 23 cloches.
(Voir plus loin, page 18, l’article « AAAM - Excursion 2015 - Brou et Carouge »). 
Renseignements, inscriptions au tél.021 731 25 39 ou www.abbayedemontheron.ch 
ou aaam@carillonneur.ch.

Enfants
Dimanche 28 juin à 16 h 00 - Église de Montheron
Concert pour les enfants de 3 à 103 ans
Corbeau, poules, alouette, coucou,
Danses et jeux d’oiseaux avec la participation de Panja Fladerer & Luc Richard, de quelques 
enfants de Human E Motion. Danse expressive et créative.
Chants, éclats et complaintes d’oiseaux par le ténor Andrés del Castillo. Au piano, au petit 
orgue et orgues de tribune : Daniel Thomas.
Au programme : le Corbeau et le Renard de La Fontaine/O� enbach, la chanson « Quand trois 
poules s’en vont aux champs » avec Variations de Mozart, les chansons « Alouette, gentille 
alouette » et « Le coucou » de Jacques-Dalcroze,
Entrée libre. Lausanne Estivale.

Cours de fl ûte à bec et fl ûte traversière, piano, guitare,
clarinette et violon.
Cours d’éveil musical parents/enfants (2-4 ans)
et initiation musicale Willems (dès 4 ans)
Chœur d’enfants « les Oursons mélodiques » (dès 7 ans)
A Morrens et Cugy
De 2 à 99 ans !
Contact : Pascale Joyet, Es Mayes 7, 1054 Morrens
Tel. : 021 801 14 55
www.conservatoirehaut-talent.ch

Cours de fl ûte à bec et fl ûte traversière, piano, guitare,Cours de fl ûte à bec et fl ûte traversière, piano, guitare,
clarinette et violon.clarinette et violon.
Cours d’éveil musical parents/enfants (2-4 ans)Cours d’éveil musical parents/enfants (2-4 ans)
et initiation musicale Willems (dès 4 ans)et initiation musicale Willems (dès 4 ans)
De 2 à 99 ans !De 2 à 99 ans !
Contact : Pascale Joyet, Es Mayes 7, 1054 MorrensContact : Pascale Joyet, Es Mayes 7, 1054 Morrens
Tel. : 021 801 14 55Tel. : 021 801 14 55
www.conservatoirehaut-talent.chwww.conservatoirehaut-talent.ch
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Carnaval de Morrens : 
le style et la folie des 50’s

© Texte et photos : Carlos Brito

19 mars 2016, 15h22 : Unanimement considérée comme 
une des plus belles fêtes par les villageois, le carnaval a 
vu défi ler son traditionnel cortège, rassemblant à Morrens 
toute une population d’ici et d’ailleurs, à l'enseigne de la 
bonne humeur. Evoquant le style et le climat des années
50, les participants – petits et grands – arboraient une 
tenue de circonstance dans le périmètre du chemin de 
la Marionnaz et de celui de Bretigny. Au gré de diverses
fantaisies, on a vu pavoiser divers personnages, évocations 
de stars internationales et autre Elvis Presley en herbe, sous 
des pluies de... confettis, puisque le soleil était de la partie. 
L'irrésistible Guggenmusik des Bedzules avait déjà donné le 
ton d’une après-midi enjouée, jusqu'aux attractions foraines 
installées à côté de la Salle Davel: auto-tamponneuses,
grande roue, stands de tir, et autres. L'ambiance était
garantie par DJ Gachet et DJ Jul Svenssen. Du côté des 
nourritures terrestres, il fallait voir l'animation juvénile
jusqu'à la fi n du jour, au stand de la bière Boxer, du côté 

des éphémères « food-trucks » et cantines ! Le riche
programme s’étalant entre le 18 et le 19 juin, ce fut l’occasion
pour beaucoup de se retrouver et, pour les plus jeunes ainsi 
que les nouveaux arrivés, de faire connaissance. Cordiale 
et rassembleuse, semblable manifestation populaire fait
figure d'incontournable, et l'on songe déjà - en s'en
réjouissant - à la prochaine édition.

Le saviez-vous ?

Organisé depuis 1993 sous le giron de la société locale 
« Arts et Loisirs », le Carnaval de Morrens s'est joyeusement
développé au fil des ans. Au terme d'une décennie, le
comité a souhaité que le Carnaval vole de ses propres ailes. 
Et c’est donc sous l'appellation logique de « Carnaval de 
Morrens » qu’une nouvelle entité s’est fondée en 2003 
pour perpétuer les festivités. Sous la présidence de Fréderic 
Staehli, le Carnaval de Morrens compte actuellement 11 
membres actifs qui, grâce au soutien de notre commune, 
de fi dèles sponsors ainsi que de dévoués bénévoles, oeuvre 
pour l’organisation de cet exubérant week-end dans notre 
village.

Pour plus d’informations : www.carnavalmorrens.ch

Gypserie-peinture
FERRINI SA

Tél. 021 881 18 40
Fax 021 881 62 22

ferrini@bluewin.ch

Maison fondée en 1908

Ch. du Grand-Record 6
1040 ECHALLENS

Ecole de Danse

amantha ThévenazEcole de Danse

amantha Thévenaz

Dauphine de « Dominique Conan »
Vieux Moulin 9 - 1054 Morrens

Tél. 021 731 27 07 - www.ecole-danse-samantha.ch

Ecole de Danse

amantha Thévenaz

Dauphine de « Dominique Conan »
Vieux Moulin 9 - 1054 Morrens

Tél. 021 731 27 07 - www.ecole-danse-samantha.ch
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Oursons Mélodiques :
brunch musical solidaire

© Texte : Pascale Joyet – Photo : Marc Bourgeois

Après un souper-spectacle sur le thème de l’eau en 2011 et 
une prestation chant et danse sur des musiques de fi lm en 
2013 – dont les bénéfi ces étaient destinés à la Fondation
Planète Enfants malades – les Oursons Mélodiques ont 
à nouveau chanté pour les enfants hospitalisés lors d’un 
brunch musical solidaire le 30 avril 2016 à la grande salle 
de Morrens. Cette fois-ci les plus jeunes des cours d’éveil 
musical parents-enfants étaient également présents et ont 
donné beaucoup de fraîcheur et d’ambiance. Les petits 
chanteurs ont interprété des chansons sur le thème des 
animaux, passant de la souris au chat, du lion à la gazelle 
ou du cerf à l’otorhinocéros (mais oui, vous avez bien lu…
un drôle d’animal !). La salle était bien pleine, l’ambiance
conviviale, le brunch délicieux et le public réceptif et
enthousiaste. Il faut dire aussi que nous avions la chance 
et l’honneur d’avoir à nos côtés un musicien de renom, 
Alexandre Cellier, qui a émerveillé petits et grands avec ses 
talents musicaux et apporté chaleur, rires et sourires en ce 
samedi pluvieux ! Saviez-vous qu’on pouvait jouer de la
carotte, du tuyau de douche, du caquelon ou interpréter 
« la vie en rose » avec une seule feuille de rose ?

La réussite de ce brunch revient aussi à tous les commerçants
de Morrens et Cugy qui ont soutenu ce projet en offrant 
pains, croissants, fromages, œufs ou pommes ainsi qu’aux 
jeunes et aux parents qui ont donné un coup de main d’une 
manière ou d’une autre. Un immense merci à chacun !
Merci bien sûr aussi au public qui, par sa présence,
stimule les enfants, leur donne envie de donner le meilleur
d’eux-mêmes et a fi nalement permis de verser à la Fonda-
tion Planète Enfants Malades un montant de CHF 800.– ! 

Le chœur d’enfants Les Oursons Mélodiques répète tous 
les jeudis de 16h15 à 17h15 à Morrens au Château. Les 

cours d’éveil musical parents-enfants ont lieu le mercredi 
de 10h15 à 11h00 au Centre œcuménique de Cugy. 

Infos et inscriptions :

pascale.joyet@citycable.ch ou 079 223 12 74
Pour suivre ou (re)découvrir  Alexandre Cellier :
www.alexcellier.ch

« La Croisée » de Cugy à la Salle Davel

© Texte : Pascale Joyet

Il y avait de l’ambiance samedi soir 28 mai 2016 à la 
grande salle de Morrens ! Le groupe scout « La Croisée » 
de Cugy y faisait sa théâtrale. Cette année, le choix du 
thème s’était porté sur 4 fables de la Fontaine : Le Lièvre 
et la Tortue, Le Corbeau et le Renard, Le Cochet, le Chat 
et le Souriceau ainsi que Le Lion et le Moucheron. En 
16 saynètes, les scouts de la Croisée ont revisité ces 
histoires célèbres. Ainsi on a pu pour une fois entendre 
le point de vue du fromage ou découvrir que la tortue
n’était pas forcément de si bonne foi ! Des décors
magnifi ques, des textes bien écrits et des acteurs engagés
et enthousiastes, tout cela a contribué à la réussite de la 
Théâtrale ! Bravo aux responsables qui savent motiver, 
innover, stimuler chez les plus jeunes un esprit de groupe 
constructif et donnent de leur temps sans compter !

079 714 64 41
076 374 25 11

• Aménagement paysagé • Rénovation intérieure et extérieure
• Construction maçonnerie • Installation sanitaire arrosage
• Petite charpente sjc@bluewin.ch • 1054 Morrens
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Blé-Pain-Prochain :
petit déjeuner du printemps

© Texte : Anne-Marie Bolinger

Le temps était superbe ce samedi 21 mai. Les organisateurs du 
petit déjeuner de Blé-Pain-Prochain en étaient très heureux
pour les enseignants et les enfants qui allaient vendre 
les tresses et les pains dans le village. C’est quand même 
bien plus agréable de passer de maison en maison sous le
soleil ! Par contre, pour garantir une bonne fréquentation 
aux tables du petit déjeuner, c’était moins évident. Il y 
a tant d’autres activités possibles quand le temps est si
radieux. Mais nos craintes ont vite été dissipées, le succès 
fut au rendez-vous. Toute la production a été vendue et les 
convives ont apprécié de retrouver amis et connaissances 
pour ce moment de convivialité. Si bien que nous allons 
pouvoir, comme espéré, participer pour 1500 francs au
financement des activités du « The Garage School »
fondé par l’association ici & ailleurs au Mont-sur-Lausanne. 
Les activités de cette association visent à scolariser et à
soigner des enfants déshérités vivant dans la rue ou dans un 
quartier pauvre de Karachi. Ce qui nous a particulièrement
plu dans ce projet, c’est que The Garage School garantit 
une forte représentation féminine parmi les élèves. Les fi lles 
sont encore plus défavorisées en pays musulmans, si bien 
que l’accession à l’écriture et la lecture leur facilitera gran-
dement la vie. L’Ecole s’engage aussi pour l’alphabétisation 
des adultes. Elle aide les mamans pour les soins qu’elles 
peinent à assurer à leurs enfants. Toute l’équipe des
bénévoles de Blé-Pain-Prochain de Morrens vous remercie 
de votre soutien et du bon accueil que vous réservez aux 
élèves lors de leur passage dans vos maisons.

Pour plus d’informations : http://association-icietailleurs.
blogspot.ch/p/nous-connaitre.html

Association des Paysannes
Vaudoises Cugy / Morrens :

la fête des 40 ans

© Texte : Mireille Bourquin et Nathalie Bonvin

24 avril : Pour fêter dignement ce jubilaire, les paysannes 
de notre groupe avaient organisé un magnifi que brunch 
à la maison villageoise de Cugy. Un petit marché paysan 
de produits locaux accueillait au rez-de-chaussée nos hôtes 
d’un jour. Et pour ne pas faillir à la tradition, l’odeur du 
gâteau à la crème embaumait dès l’arrivée. Un joli buffet 
composé de plats typiquement vaudois a régalé nos 160 
convives. L’émotion était au rendez-vous avec la présence 
de nos fondatrices Lucienne Vaney et Hélène Junod. Cette 
mémorable journée n’aurait pas atteint son apogée sans un 
concert de cors des Alpes. Ce fut un très bon moment de 
partage et de convivialité. 

Pour plus d’informations : 
http://paysannescugymorrens.ch/index.php

Ch. du Bouzenet 2
1033 Cheseaux
Tél. 021 731 13 39

Fax 021 732 13 42
pierre.hammerli@bluewin.ch
www.hammerli-�eurs.chCh. du Bouzenet 2

1033 Cheseaux
Tél. 021 731 13 39

Fax 021 732 13 42
pierre.hammerli@bluewin.ch
www.hammerli-�eurs.ch

Ch. du Bouzenet 2
1033 Cheseaux
Tél. 021 731 13 39

Fax 021 732 13 42
pierre.hammerli@bluewin.ch
www.hammerli-�eurs.ch
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Bordin  1976-2016 : Flash sur une
affaire familiale à succès

© Texte et photo : Carlos Brito

L’imprimeur de la Feuille de l’Orme a fêté ses 40 ans. Nous 
y étions ! Afi n de célébrer comme il se doit cet anniversaire, 
trois soirées d'agapes – les 1, 2 et 3 juin – on été organisées
dans la cour et le jardin de l'entreprise d'Assens. Après un 
apéritif convivial, chacun été convié par l'un des membres 
de la famille – Gilles Bordin et son père –, à une visite 
guidée des installations, à la pointe du progrès techno-
logique. Ce fut donc dans une ambiance joyeuse que le 
public a pu évaluer l’investissement humain, mais surtout 
fi nancier de la nouvelle génération. Ce jour-là, le 3 juin, à 
voir l’émotion de certains assis au tour des tables, et ravis 
de se retrouver, les anecdotes ont certainement fusé sur 
l’ancien temps, et les événements sportifs (football, en
particulier) pour lesquels la famille Bordin s’est toujours
engagée. En soirée, alors que l’ambiance était au maximum, 
la pluie a tenté – vainement – de jouer les trouble-fêtes. Des 
tentes avaient été judicieusement aménagées pour mettre 
à l'abri convives et buffets de grillades, salades, et autre 
populaire raclette, sans oublier l'ensemble de musiciens 
assurant l'animation musicale. Bref, une célébration bien 
arrosée – notamment sous l'œil attentif de Madame Gilles 
Bordin – jusque dans les objets : jolis verres à Chasselas 
à ramener en souvenir, bouteilles de vin et autres T-shirts 
frappés du label commercial « Imprimoffset Bordin SA ». 
Un grand merci à toute l’équipe d’Assens qui, à chaque 
édition de notre périodique, s'implique avec enthousiasme 
et compétence.  

Pour plus d’informations : 
Imprimoffset Bordin SA : bordin@bluewin.ch

Tél. 021 731 12 87
Fax 021 731 44 40
Rte de Genève 2
1033 Cheseaux
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Renaturation du ruisseau 
de Pré-Lebaz

© Texte : Raymond Tanniger, Conseiller municipal

La renaturation d'un ruisseau consiste à remettre à ciel ouvert 
un cours d'eau. Les responsables des développements 
urbanistiques d'il y a cinquante ans avaient d'autre visions 
sur l'évacuation des eaux de pluie. On faisait au plus simple, 
pour gagner de la place, les canalisations étaient purement 
et simplement enterrées. Aujourd'hui les choses ont bien 
changé, la nature tente de reprendre ses droits et la 
tendance est de recréer des cours d'eau à ciel ouvert favorisant 
les développements harmonieux de la faune et de la flore 
dans un contexte naturel.

D'une manière naturelle, suite aux inondations de l'été 
2008 et tenant compte que les canalisations d'un quartier 
de Morrens étaient sous-dimensionnées en regard avec les 
nouvelles normes d'évacuation des eaux, la Municipalité a 
écouté les incitations cantonales et fédérales pour étudier 
le projet de création d'un ruisseau existant à l'époque. Il 
s'agit d'un cours d'eau qui s'écoule sous les quartiers de 
Pré-Lébaz/Maupraz et qui part vers le Nord. Ce cours d'eau 
existe au-delà de la station d’épuration du Talent et sur 
certaines cartes cantonales il porte le nom de « Ruisseau 
de Morrens ».   

Depuis 2011 la commune planche sur le projet en étroite 
collaboration avec les responsables de l'état, des spécialistes 
de la faune et de la nature, des bureaux d'ingénieur pour 
la conduite du développement et des calculs hydrologiques.

En plus de l'aspect technique il y avait à résoudre l'aspect 
foncier car l'emplacement du lit du ruisseau passe sur des 
parcelles de propriétaires privés et il y a lieu de procéder 
à des échanges ou achat de terrain. À ce jour toutes 
les conventions sont signées avec les propriétaires, les 
soumissions sont entrées, la mise à l'enquête est en cours. 
Le financement des quelques CHF 1,4 millions est assuré 
pour 95% par le Canton et la Confédération, rendant le 
projet très intéressant pour la commune. Dès lors le chantier 
devrait pouvoir démarrer au début de l'automne 2016.

L'aspect visuel de cette renaissance sera vraiment l'image 
d'un ruisseau très naturel avec des méandres, des rochers 
protecteurs, des zones humides qui sera le paradis d'une 
faune sauvage qui d'ailleurs vit déjà dans l'environnement 
actuel.
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Cuvette

step

Collecteur EU

4949

zone quartier villas

zone
roselièrezone d'élargissement du ruisseau

zone passarelle piétons

Situation
Echelle 1:5000

Surface herbeuse à exploiter/entretenir
de façon extensive

zone enrochements

Ruisseau existant

Lit du ruisseau trés avec variation de la profondeur

Ruisseau à ciel ouvert

Forêt

Remblayage avec
matériaux d'excavation
pris sur place
hauteur maximale  90cm

Ruisseau à ciel ouvert
Coupe type zone

d'enlargissement du ruisseau

Zone
Agricole

Chaille de rivière (ép.20 à 25cm).

Environ tous les 25m,une Rangée de
blocs au fond du lit
afin de retenir la chaille

surélévation de la
berge en rive gauche

au niveau du point
bas

Note:

Creation de méandres avec passage éventuel du
ruisseau en lisière afin d'eviter les surfaces à déboiser
mais avec élimination sélective des essences
stationelles (épicéa).

va
ria

bl
e

Gravier ou des rocher pour faire varier le flux

Niveau  d'eau pour le débit Q100

Coupe type zone d'élargissement du ruisseau
Echelle 1:100

 Lit du ruisseau - largeur variable  entre 2.00 et 4.68

Ruisseau à ciel ouvert
Coupe type passarelle

Plantation  de saules
tètards
en limite de quartier de
villas
( taille saule têtard  2-3m )

Niveau Fond du lit

Plantation  de saules tètards

Chaille de rivière (ép.20 à 25cm).

Environ tous les 25m,une rangée de
blocs au fond du lit
afin de retenir la chaille

3:2 3:2

Niveau minimal 684.90

Variation du fond du lit
quelquefois à gauche, 
quelquefois à droite) pour 
créer une dynamique naturelle.

Niveau  d'eau pour le débit Q100

Coupe type passarelle piétons
Echelle 1:100
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Point Fort Point Fort

Passage collecteur eaux usées
sous le ruisseau environ 1.20m

CH EU231
Profondeur: 1.22CH EU231

Profondeur: 1.38

B Ø300

Cuvette

Collecteur EU

Rangée de blocs au fond
du lit du ruisseau tous les
25m, afin de retenir la chaille.
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25m, afin de retenir la chaille.
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deboiser mais avec élimination
sélective des essences non

stationnelles (épicéa)

Bord de forêt

Le tracé du ruisseau
devra être ajusté sur
place afin d' éviter de
devoir abattre de vieux
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d'inondation au niveau de la
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en rive droite (voir profil 11)
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Passé Présent :
Morrens hier et aujourd’hui

@ Photo : Collection Emile Favre

La campagne : cet éternel remède des affections auxquelles 
le médecin ne connaît rien. Balzac

Heureux Anniversaire,
M. Lucien Borgeaud !

© Texte : Simone Félix – Photo : Carlos Brito

M. Lucien Borgeaud accueille, dans sa belle ferme, une petite 
délégation venue lui apporter vœux et cadeau à l’occasion 
de ses 90 ans le 27 avril dernier.

C’est un plaisir de rencontrer le doyen de Morrens : l’esprit 
vif, sa mémoire au top et son intérêt pour tout ce qui se 
passe dans son village. Ce village qu’il aime et auquel il 
est viscéralement attaché. Cela lui fait tellement plaisir de 
voir encore trois paysans (Claude Chevalley, Pierre-Louis 

Borgeaud et Samuel Borgeaud), jeunes gens énergiques, 
intelligents et motivés pour continuer le domaine familial. 
Il les a même invités à son dîner d’anniversaire avec leurs 
épouses ! Du bonheur pour chacun ! Dire qu’il y avait, en 
1926, 210 habitants, dont 25 couleurs (*) de lait.

Lucien Borgeaud avait, lui, repris le domaine de son père 
Emile en 1955. Ses frères, Pierre et André avaient choisi 
d’autres voies. Malheureusement, la ferme a brûlé en 
septembre 1965, suite à une surchauffe de fourrage. Se 
réveiller dans la fumée à 11 h. le soir, quel choc pour la 
famille ! Reconstruction en 1967. C’est peu après que 
Lulu change d’activité. Il devient cantonnier à l’Etat et s’en 
trouve satisfait ; moins de charges, le plein air, excellent 
entraînement pour ses futures marches. C’est sa philosophie, 
prendre la vie du bon côté.

Lulu égrène ses souvenirs….. A l’école, on était 45 élèves 
pour un seul maître. On devait porter le bois du galetas à la 
salle de classe ; avec nos socques, les décibels atteignaient 
des sommets… Pour se faire des petits sous, on ramassait 
les escargots ; si la camionnette tardait, nos petites bêtes 
à cornes grimpaient le long des murs… Nos balades du 
soir étaient réglementées et surveillées par le pasteur. Pas 
de sorties seuls après 21 heures ! Ah ! les temps ont bien 
changé…. On payait 90 centimes le billet du dimanche 
pour aller à Lausanne avec La Brouette (**) ; la séance de 
cinéma coûtait Fr. 1.20. A la maison, on recevait 5 francs, 
mais seulement le dimanche soir, on devait donc économiser 
pour la semaine suivante. On descendait bien sûr à pied 
à Cheseaux. Le dimanche soir, M. Viquerat du restaurant 
prêtait sa salle, mettait son tourne-disques en marche et, 
nous, on dansait. On n’avait pas besoin d’Internet pour 
trouver une bonne amie !... J’ai rencontré ma future épouse 
lors d’une Fête cantonale de tir à Echallens.

Et le temps de la MOB, ce n’était pas drôle. En 1943, mon 
père et mon frère Pierre sont partis sous les drapeaux et 
nos deux chevaux ont été réquisitionnés. A la ferme, ceux 
qui restaient se débrouillaient pour tout le travail.

En résumé, une vie bien remplie ! Mariage en 1949 
avec Odette Delessert. Deux garçons : Henri et Gilbert. 7 
petits-enfants, 9 arrière-petits-enfants. Ils habitent tous 
à Genève, mais viennent souvent. La maison est assez 
grande ! Et moi, je suis bien content !

(*) Pour les non-initiés : le couleur de lait, c’est le paysan 
qui « coule » le lait dans une grande cuve
à la laiterie.

(**) Pour les nouveaux habitants : La Brouette, c’est le train 
Lausanne-Echallens-Bercher (LEB).
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Victor Ruffy :
réflexions d’un Vaudois engagé

© Texte : Carlos Brito

Comme on sait, en histoire, la méthodologie et ses inter-
prétations dépendent de la qualité des sources. Le récit 
étant la forme la plus courante du discours, les échanges 
épistolaires s'avèrent particulièrement éclairants. Simples 
à suivre dans une approche chronologique, elles sont 
d’avantage utiles dans l’organisation du texte historique, 
résultat d’une recherche thématique. Il m'est donc apparu 
judicieux de partager avec vous un extrait de courriel 
signé feu Victor Ruffy. C’est sa réponse à ma suggestion 
de lecture d'un article de Robert Fisk (chroniqueur du 
journal The Independent), intéressant par le très court 
délai entre les attentats de Paris du 13 novembre 2015, 
la réaction émotionnelle, et l'analyse. Ce commentaire 
par notre ancien conseiller national vaudois – écrit avant 
la somme de détresse humaine dont nous sommes 
témoins ces dernières semaines,   et dont on n'est pas 
prêt de voir le bout, hélas – évoque avec beaucoup 
de discernement la problématique des migrants. Une 
réflexion à poursuivre l'esprit libre de tout préjugé 
politique ou doctrinal, par simple souci d'humanité.

30 novembre 2015, 17:41

Cher Monsieur,

Encore merci de cet article très intéressant. Son auteur 
est apparu hier dans une longue émission consacrée à 
l'histoire d'Al-Qäida et de Daesch. Tout en prolongeant 
notre discussion de mardi dernier sur l'histoire coloniale 
de la France qui avait marqué ma génération [allusion 
à notre échange pendant une réunion de la SODEMO], 
à la fin des années cinquante, l'auteur souligne la 
mansuétude des Etats occidentaux envers l'Arabie 
saoudite, d'où était originaire Ben Laden, et la trop rapide 
diabolisation du régime de Bar el Assad de la part de la 
France. En fait, à supposé que la coopération occidentale 
parvienne à détruire l'Etat islamique en Syrie et en Irak, 
j'essaie d'imaginer ce que va devoir être l'immense tâche 
de reconstruire ces états dévastés, démographiquement 
exsangues et dont presque tous les survivants sont 
marqués à vie par les traumatismes de la guerre.

On est surpris de voir la rage guerrière destructrice, la 
débauche d'énergie des humains pour faire triompher 
une idée de Dieu et aussi évidemment pour s'assurer des 
ressources terrestres indispensables au maintien d'une 
société technologique postindustrielle inégalitaire alors 

que le tocsin sonne devant le changement du climat. 
Peut-on imaginer que les hommes deviennent plus sages 
et réagissent vraiment humanitairement devant une 
menace qui ne saurait être éliminée avec des bombardiers 
et des fusées même à longue portée. Des millions d'êtres 
humains attendent avec angoisse   la création d'un statut 
juridique pour les réfugiés climatiques.

Bonne semaine quand même !

Bien à vous.
Victor Ruffy.

Information : Arme de prévention

Adjudant Gilles Perruchoud

© Texte : Alain Pécoud

A l’entrée de certaines localités, nous trouvons, sous le panneau 
indiquant le nom de la commune, un écusson portant cette 
mention Police-Population au-dessus d’un œil stylisé. De 
quoi s’agit-il ?

Pour le savoir nous sommes allés trouver l’adjudant Gilles 
Perruchoud de la Direction prévention et communication de la 
Police cantonale vaudoise. « Dans la commune en question, 
nous explique-t-il, la police informe, régulièrement, la 
population, entre autres, sur les moyens de se protéger 
des cambriolages ou des « arnaqueurs », à quoi il faut être 
attentif ou encore sur les délits commis dans la commune, 
etc. ».

La genèse de ce concept remonte à presque 25 ans. A cette 
époque, sur la Côte, l’augmentation des cambriolages et 
des dommages à la propriété agace et, surtout, commence 
à inquiéter la population. « La Police cantonale est, elle 
aussi, préoccupée par cette situation, nous confie Gilles 
Perruchoud, malgré des moyens limités, elle cherche une 
solution adaptée pour enrayer le phénomène en prospectant 
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ce qui se fait à l’étranger ». C’est ainsi qu’est né, chez nous, 
le concept de bon voisinage inspiré par ce qui existait au 
Québec et en Grande-Bretagne: la surveillance mutuelle 
des habitations doublée d’une information de la Police 
était née. Les communes de Commugny, Coppet, Founex 
et Mies furent les premières à adhérer à ce réseau. Les 
habitants informés – sous la forme de documents papier 
distribués à leur domicile – prenaient des mesures préventives 
pour se protéger et protéger leurs biens, par exemple adopter 
la rosace sur la serrure de la porte d'entrée pour en éviter 
l'arrachage. « Encouragée par les résultats – les délits sont 
en baisse –, confirme Gilles Perruchoud, la Police décide 
d’étendre le principe d’information à d’autres localités. Sans 
faire trop de publicité, les résultats parlent d’eux-mêmes, 
de plus en plus de communes sont intéressées. Et des 
quelques communes concernées à l’origine, nous en 
sommes aujourd’hui à 132 communes partenaires. Nous 
nous sommes aperçus que l’information sur la sécurité 
intéressait énormément de gens. »

Les habitants des communes qui manifestaient leur intention 
de participer au concept recevaient un questionnaire qui 
devait permettre à la Police de connaître leur préoccupation 
en matière de sécurité. « Depuis 2015, précise Gilles 
Perruchoud, ce questionnaire, jugé superflu, n'est plus 
diffusé lors d'une mise en place. Actuellement dans le tout 
ménage, nous nous limitons à identifier les personnes 
intéressées à participer au concept, à les pré-inscrire dans 
notre base de diffusion et à identifier celles qui souhaitent 
occuper la fonction de correspondant. »

Puis une réunion permettra de mieux expliquer les tenants 
et les aboutissants de la formule : fonctionnement du 
concept, présentation des rôles de chacun, état de la 
criminalité dans le secteur, etc. Après quoi le système se 
mettra en place. « La commune est ensuite « découpée » 
en secteurs et des correspondants sont désignés, ajoute 
Gilles Péruchoud ; leur but premier est de distribuer les 
informations émises par la Direction prévention et 
communication de la Police cantonale vaudoise ». Morrens 
est, par exemple, divisé en neuf secteurs avec sept 
correspondants de quartier.* Si, il y a une dizaine d’années 
le papier a primé, les adresses e-mail étaient rares, 
aujourd’hui c’est l’inverse sauf, dans la majorité des cas, 
pour les seniors. Le contact avec la population s’est étiolé, 
l’informatique est plus anonyme. Mais le correspondant 
reste un contact privilégié, il est un relais, «nous attendons 
de lui qu’il fasse remonter l’information, souligne Gilles 
Perruchoud, en nous tenant au courant de ce qui se passe 
dans son secteur: déménagement, décès, enfin de tous les 
changements ».

« Il ne devrait pas non plus être le seul à nous fournir des 
renseignements ajoute Gilles Perruchoud, la participation est 
du simple travail de citoyen ». L’information est un échange 
et chacun devrait participer en signalant, par exemple, ce 
qui semble être une anomalie en prenant contact avec le 
117 qui va répercuter le message auprès de la gendarmerie 
opérationnelle.

Et Morrens ? N’étant pas à proximité d’une autoroute et 
relativement petit, Morrens est une commune calme. Il y a 
plus de vols, par exemple, dans des localités plus denses et 
de ce fait plus anonymes. Les statistiques, éditées tous les 
ans et à disposition sur internet, le prouvent.
Mais le plus important pour notre interlocuteur est que 
les personnes recevant les documents – informatiques ou 
papier – les fassent circuler, en parlent, les affichent dans leur 
immeuble, etc. Ils sont destinés à faire circuler l’information.

Être informé pour se sentir protégé.

* Liste des correspondants disponible auprès du greffe de 
la Commune.

Raphael Voirol : un tatoueur de Morrens

© Texte : Gabriel Pons

Soit sur un terrain de foot, dans une boîte branchée centre-ville 
ou dans votre vie courante, vous remarquez des motifs, des 
ornements sur une épaule séduisante, sur des bras athlé-
tiques, ou sur d’autres parties à dévoiler. Ces arabesques, 
ces tableaux farouches en quête de regards modestes 
modifient lentement nos généralités sur une tendance 
progressive : le tatouage. Afin d’analyser ce phénomène j’ai 
rencontré Raphael Voirol, tatoueur à Lausanne et habitant 
Morrens. A l’occasion de cette rencontre, quelques questions 
ont été posées sur son métier et d’autres sur sa vie 
villageoise. Je me permets de vous signaler la fidélité à ces 
deux priorités dans sa vie.
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Dessiner ou tatouer. Trouver le mot juste.
Le dessin c’est encore une technique importante pour 
les tatoueurs. Le crayon et le papier sont indispensables 
pour tracer le plan. Voici donc le geste au départ et voilà
l’empreinte. Le tatouage garde à vie le geste et la
technique du tatoueur.

Laissez-vous des traces originales sur un corps
singulier ?
Lors d’un tatouage il y a toujours une recherche esthétique, 
une poursuite du bonheur qui nous appartient. C’est une 
décoration visible et chez les fi lles nous pouvons parler
d’un accessoire très appréciable. La qualité, l’hygiène,
l’atmosphère du salon où se déroulent les séances, cela va 
vous créer une forte impression.

Mais y a-t-il aussi quelque chose de plus profond ?
Prendre le temps de réfl échir avant de se faire tatouer est 
très important. Chacun a ses raisons et celles-ci peuvent 
varier. Des motivations différentes ou des variations dans 
votre vie sont au départ de l’idée de se faire tatouer. L’oubli,
la douleur, l’amour, la tristesse et même vos valeurs
politiques. Chaque instant qui vous touche peut persister 
sur votre peau.

Peux-tu nous donner une défi nition de tatouage 
tribal, une défi nition d’encre, et nous parler des
aiguilles.

Tribal vient de tribu, de quelque chose nous rassemblant, en 
noir, fort, et réalisé avec des techniques assez rares. Prenez 
l’exemple des tribus de Borneo et la technique de tatouage 
au marteau. L’encre, c’est l’encre de Chine, et aujourd’hui le 
tatoueur travaille avec un mélange de pigments assez varié. 
L’outil c’est la machine à tatouer, c’est sur celui-ci qu’on 
place les aiguilles.

Habiter c’est aussi laisser des traces. Parle-nous de 
tes traces à Morrens.

Sylvette Boegli Rapin, la maman de mon épouse Zoé avait 
suivi sa scolarité à Morrens et moi également. Zoé est aussi 
une portraitiste et artiste tatoueuse et moi j’étais un gamin 
doué pour le dessin, combiné avec un léger côté rebelle à 
l’école enfantine. Plus tard, j’ai appris le tatou ; par la suite 
j’ai reçu une formation en interne et suis devenu l’apprenti 
de Sailor Bit chez Ethno Tattoo. J’aime beaucoup entendre 
un grand bonjour villageois ainsi que la proximité. J’ai voulu
offrir ce privilège à ma famille et c’est pour cela que nous 
nous investissons dans la vie du village et du quartier.
Récemment, j’ai maquillé les enfants du Carnaval et
participé au petit déjeuner Blé-Pain-Prochain à la Salle 

Davel. C’est cool. Je connais très bien la forêt lors de
promenades en famille. Prendre le temps de boire un café 
au Tea-Room dimanche matin c’est magnifi que.

Dernièrement, au village, j’ai repéré un gamin portant
une décalcomanie. C’est un client potentiel ?
En tout cas, c’est normal vu que les enfants, à la moindre 
occasion, se décorent eux-mêmes. C’est nous qui disons 
non. (le jour de l’interview, les enfants de Raphael et Zoé, 
Mathilda et Loup, portaient une décalcomanie sur le bras, 
papillon et escargot.)

Suite à la relation s’établissant entre l’artiste-
tatoueur, le client tatoué et le spectateur-voyeur, 
pouvons-nous parler du tatouage comme d’une 
œuvre d’art totale ?

Pour les grandes pièces, oui. Le toucher, l’odorat, la vision 
et l’intimité établissent forcément une relation précieuse 
avec le client et son idée. Rester professionnel et cool c’est 
indispensable et s’il n’y a pas de feeling, j’encourage le 
client à voir avec un autre artiste. Je me donne chaque fois 
à 100 % du moment que j’accepte le projet et j’apprécie 
la confi ance et la démarche d’une personne qui me confi e 
sa peau. Se faire tatouer c’est une expérience authentique, 
c’est un truc magique et faire quelque chose de différent 
c’est plus intéressant. Voilà l’expérience, la création totale 
d’un artiste soit pour une fi lle osée ou pour des accros à 
l’encre. Du point de vue moral, le tatoueur ne se force pas. 
Par exemple, se tatouer le visage ce n’est pas socialement 
accepté et je refuserai de tatouer si je n’étais pas d’accord 
avec le motif proposé.

L’avenir du tatouage. Comment le vois-tu ?
C’est évident que le métier va se développer et le niveau 
ne cesse d’augmenter. Les médias s’intéressent à nous, il 
y a de plus en plus de conventions de tattoo et les salons
ne cessent d’ouvrir. Je pense donc que de nouvelles
législations viendront mais 
le tattoo est là depuis des
milliers d’années et le restera 
encore bien longtemps !

Pour plus d’informations : 
www.rafvotattoo.com
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Gym-Hommes de Morrens :
fi tness et convivialité

©Texte et photo : Carlos Brito

C’est tous les mercredis à 20h15 qu’une équipe fort sympa-
thique d’environ dix copains se réunit à la Salle Davel pour 
une leçon de fi tness de 90 minutes, dont 45 d'échauffement.
Suivent trois quarts d'heure de « Indiaka », sorte de
volley-ball, en version soft. Disputé entre deux équipes
toujours très compétitives, sous l’impulsion musclée – mais 
pas trop ! – du charismatique Lucien Laperrière, l’ambiance 
est à la fois ludique et sportive. Vous êtes le bienvenu si 
vous désirez reprendre une activité physique, vous faire du 
bien, ou remodeler votre silhouette, en vue des vacances à 
la plage ! Ces leçons ne sont pas de tout repos, mais opter 

pour cette activité, c'est gagner l’assurance d’un soutien
adapté à ses besoins, sous la houlette d'un moniteur
expérimenté.

Le meilleur se garde pour la fi n : l'apéro au Major Davel ! 
Des moments qu'il faut avoir vécus ! Aucune cotisation la 
première année, et – en prime – une promenade annuelle, 
en groupe. Immanquablement, la balade se termine devant 
une belle assiette. Le groupe vous souhaite d’ores et déjà 
une cordiale bienvenue et beaucoup de plaisir.

Pour plus d’informations : lucien.dominique@hotmail.ch

Le saviez-vous ?

L’appellation « Salle Davel » désigne, en fait, le bâtiment de 
l’ancien battoir construit en 1922 et transformé en 1969. On 
y a aménagé à cette occasion, au premier étage, une salle 
de gymnastique dotée d’une scène, au rez-de-chaussée,
une cuisine professionnelle complétée par un petit local 
adjacent. Les plâtres du bâtiment rénové ont été essuyés 
en 1970, lors des festivités qui ont marqué le 300e anni-
versaire de la naissance du Major Davel. Il faut se souvenir 
que le premier mobilier de la salle Davel a été payé par les 
habitants de Morrens qui ont versé à la commune les béné-
fi ces acquis lors de diverses manifestations. La salle Davel, 
où siège encore pour le moment le Conseil communal, est 
un lieu de rencontres très apprécié de la population, c’est 
le creuset où les autochtones et les nouveaux arrivants ont 
appris à se connaître et à s’apprécier. Un lieu où se sont 
noués de solides liens d’amitié.

Source : « Morrens : un village au cœur de l’histoire
Vaudoise », p. 109 ; œuvre de Jean-Pierre Maillard, éditée 
par SODEMO, et disponible au greffe de la Commune.

En mémoire

Restaurant

Au Major Davel
Stève et Marie Meyer

Ch. de l’Orme 2 - 1054 Morrens
Tél. 021 731 11 16

Fermeture dimanche et lundi

Restaurant

Au Major Davel
Stève et Marie Meyer

Ch. de l’Orme 2 - 1054 Morrens
Tél. 021 731 11 16

Fermeture dimanche et lundi

Restaurant

Au Major Davel
Stève et Marie Meyer

Ch. de l’Orme 2 - 1054 Morrens
Tél. 021 731 11 16

Fermeture dimanche et lundi
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En mémoire

Victor Ruffy

© Texte : Jean-Pierre Maillard

Victor Ruffy, ancien président du Conseil National, nous a 
quittés. Des articles élogieux ont paru dans la presse pour 
rendre hommage à ce politicien socialiste, et évoquer sa 
carrière politique qui l’a conduit à présider l’Assemblée 
fédérale, la plus haute instance légiférante de ce pays. 
Ce descendant d’une illustre famille dont sont issus deux 
conseillers fédéraux avait noué de solides liens d’amitié 
avec la population locale. C’est grâce à Barbara que Victor
s’est installé à Morrens, au centre du village dans une
demeure ancienne pour laquelle elle a eu un coup de cœur 
et qu’elle a choisie pour son charme vétuste, son jardin 
et la … profondeur de sa cave ! Elle n’ignorait rien des
affi nités ancestrales de Victor pour la vigne et le vin. Laisser 
le choix du domicile à sa femme était un trait de caractère 
de cet homme qui a combattu résolument le machisme sa 
vie durant, sur tous les fronts. J’avais le privilège d’être un 
ami intime de Victor. Sa disparition subite et dramatique 
m’a consterné et abattu, désemparé. Victor à qui je vouais 
une amitié chaleureuse, indéfectible, n’est plus. Je peine 
à l’admettre. Je ressens sa mort comme une douloureuse
blessure. Je croyais qu’il était solide comme un roc, éternel 
et, pourtant, un mal foudroyant l’a détruit en quelques jours. 
Lui et moi nous appartenions à deux mondes différents. Il 
était socialiste, universitaire, docteur en lettres, descendant 
d’une illustre famille ; moi politiquement à droite, sans titre 
universitaire, issu d’un quartier ouvrier, patron d’une petite 
entreprise. Tout aurait dû nous opposer et, pourtant, il m’a 
témoigné pendant quarante-six ans une constante amitié ; 
il a pris la peine de m’ouvrir des horizons intellectuels, il 
m’a aidé à me construire ; il me relatait ses voyages à l’Est ; 
il me tenait au courant de ses activités, il m’a fait découvrir 
Vienne. J’ai vu grandir ses enfants. Il était une présence 
constante dans ma vie, présent à mes anniversaires, près 
de moi dans le deuil et l’affl iction.

Ensemble nous avons fait la fête, voyagé, bu – beaucoup – 
écrit un beau livre, philosophé, disserté sur d’innombrables 

sujets, ensemble nous sommes intervenus dans la vie
communale de Morrens.

Les Ruffy étaient des hôtes chaleureux. Ils donnaient 
l’image d’un couple heureux, uni, proche de leurs enfants ; 
leur vie a été un long roman d’amour. C’était un moment de 
grand bonheur de partager un repas chez eux à leur table. 
Je garde un souvenir gourmand des petits plats mitonnés 
par Victor, et des délicieux desserts de Barbara. C’était un 
temps heureux envolé pour toujours. Il n’y aura plus jamais 
le matin dans mon courrier électronique un message de 
mon ami. Je ne recevrai plus de cartes postales ; il m’en 
envoyait une à chacun de ses voyages, je raffolais de ces 
petits courriers fi nement ciselés évoquant la région qu’il
visitait. Je les ai tous conservés. Victor avait un charisme 
qui faisait fleurir des amitiés même dans les rangs de 
ceux qui n’appartenaient pas à sa mouvance politique, et 
certains d’entre eux s’imaginaient, à tort, qu’il était au plan
politique un centriste modéré. Au contraire, c’était un
socialiste, à gauche de son parti, ne se prêtant à aucune 
compromission, un idéaliste convaincu, toujours prêt à 
monter au créneau pour défendre et promulguer les valeurs 
humanitaires chères à son cœur. Je le respectais pour cela.

Il a été membre du Conseil de l’Europe, et à ce titre il a 
présidé Solidarité-Eau-Europe où il a gardé des attaches 
jusqu’à sa mort. Cette cause lui tenait particulièrement à 
cœur. Par ailleurs il a participé activement à l’élaboration
d’importantes conventions tendant à consolider les
assises de l’unité européenne sur des points très sensibles. 
Ceux qui, avec les Américains, prônent l’OSCE au détriment 
du Conseil de l’Europe oublient délibérément l’activité 
constructive de cette institution, et s’attribuent indûment le 
bénéfi ce de travaux auxquels ils n’ont pas pris part.

Victor Ruffy a milité constamment, souvent à contre-courant,
pour une ouverture à l’Est, allant jusqu’à organiser des 
convois humanitaires pour l’Albanie. Il éprouvait beaucoup 
de sympathie pour les nations victimes de la tyrannie des 
nazis et des communistes…

Ma chère Barbara, je me fais l’interprète de tes amis et 
connaissances, de ceux qui étaient liés à Victor par l’amitié, 
pour te faire part de leur compassion et de leur sympathie,
que je partage. Et, avec eux, j’espère que cela t’aidera à
surmonter la douleur de ce deuil cruel qui te déchire le 
cœur.

Contrat de prévoyance

P. de Mestral, adm

1040 Echallens
Tél. 021 882 23 35

Incinération – inhumation
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JeuxEn mémoire

Stéphane Thévenaz

© Texte : Son épouse Annette et 
ses enfants Samantha et Steven

Pour toi mon Amour, un proverbe 
dit que « Le bonheur est le parfum 
de l’âme, l’harmonie d’un cœur 
qui chante ». Etre auprès de toi 
était une véritable harmonie. Toi 

mon amour, Mon amour de tous les jours. Comme un vol 
d’oiseau, tu étais celui qui m’a apporté tant de force pour 
avancer durant ces 36 magnifi ques années vécues auprès 
de toi. Toi mon Goéland, ma bouffée d’oxygène. Toi mes 
ailes. Toi ma force. Toi mon ancre. Comment continuer… 
Maintenant. Comment vais-je faire pour avancer ? Je sais 
que l’amour porté par Samantha, Steven, ainsi que tant 
d’autres liens de parenté et amis sauront me montrer 
comment lire les étoiles qui me guideront. Mais Comment 
vais-je retrouver le parfum de ton âme ? Comment vais-je 
retrouver l’harmonie de mon cœur qui chante ? Comment ? 
Aujourd’hui je n’ai pas encore de réponse, alors j’attendrai 
et, dès ce soir, je regarderai, comme l’a dit l’un d’entre vous, 
Stéphane rejoindre les étoiles fi lantes qui font du wingsuit ! 
« Ton Hirondelle »

Papa… Tu étais comme un Oiseau né parmi les êtres
Humains. Tu avais de magnifi ques ailes, qui ne demandaient 
qu’à pouvoir s’étirer dans les airs. Et tu les as écoutées… 
Elles ont fi ni par pouvoir toucher les nuages à nouveau, 
se balader au vent, et retourner à cet endroit qui été ta 
liberté. Cette Liberté toute particulière a peut-être un prix 
à payer…

« Il me parlait d’une rumeur » (à lire sur le mode « rap »)
Jamais je ne te remercierai assez pour la pile de sourires 
que tu nous as offerts, ton nom est gravé au fer rouge sur 
mon cœur mes pleurs font partie de tous les bonheurs que 
tu m’as donnés ; je prie pour te revoir et quand mon devoir 
sera fi ni sur terre ce sera une nouvelle ère qui commencera 
et tu seras là pour m’accueillir.

Marco Trosi

© Textes : Solange Rochat, Gérard 
Frey et Pascale Henchoz

Tous, nous nous souvenons de ton 
magnifi que concert qui nous avait 
enchantés, dans notre belle église 
de Morrens à l’approche d’un 
Noël. Quelle émotion ! Ta Pépette 

continuera à rencontrer la mienne et elles se diront com-
bien tu étais aimé. Merci, Marco, d’avoir été toi, une si belle 
âme avec bon cœur et humilité. Poussière d’étoiles tu es…

Tu avais aussi un peu le statut d'émigré, car tu as quitté 
ton Tessin natal pour venir en Suisse Romande. Tu t’y étais
merveilleusement acclimaté, gardant toutefois ton joli
accent de là-bas, outre Gothard. Je me fais l’interprète de 
plusieurs connaissances et amis, pour redire à Pascale et à 
sa famille toute notre sympathie, et les assurer de garder de 
l’aimable Marco, un durable et lumineux souvenir.

Liliane Belet-Chollet

© Texte : Cécile Mischel

Ma petite Babou est partie... Pe-
tite femme de moins de 160 cm, 
mais grande par sa gentillesse et 
son amour des autres. Elle nous 
laisse dans la peine, mais nous 
savons qu'elle a rejoint son Papy, 

l'homme de sa vie. Après une enfance diffi cile dans la pau-
vreté d'une famille paysanne de 9 enfants, elle a rencontré 
Marcel (Didie). Deux fi lles ont complété la famille et ils ont 
construit leur vie ensemble, pas à pas. Devenus concierges 
au collège de Prélaz, Babou et Didie s'occupaient des nom-
breux enfants de l'école. Elle leur préparait des tartines, 
jouait au foot avec les plus grands ou au picoulet avec les 
plus petits. Sans montrer le moindre signe de fatigue, ni la 
moindre impatience, elle répétait inlassablement les mêmes 
rondes et jeux, ce qui rendait tous les enfants heureux. En 
1975, ils ont bâti une maison à Morrens où ils aimaient 
se reposer le week-end, puis à plein-temps lors de leur re-
traite. Babou a pris soin de son mari, lourdement handica-
pé, avec toujours le même amour et la même patience. Les 
enfants ont toujours fait partie de sa vie. D'abord ses fi lles, 
puis ses petits-enfants et enfi n ses arrière-petits-enfants. 
Elle était certes ma grand-maman, mais également celle de 
nous tous. 

Frédéric Suard
Jardinier-paysagiste
 021 646 63 52
Av. de la Chablière 6 078 667 50 98
1004 Lausanne frederic@jardi-net.ch
également à Morrens www.jardi-net.ch
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Mots croisés Eté 2016
N° 144 « Spécial Vacances »

Horizontalement
1. Calembredaines belges
2. Epincetons – Association lausannoise des urbanistes
3. Note – Pronom personnel – Négation – Institut tessinois
4. Agit sans s’occuper du qu’en dira-t-on
5. Barbiches – Préfi xe – Membre de la Chambre haute
6. La tête d’un mille-pattes – Rappel – Certainement bon, 
 même mélangé
7. Tintait – Le 5e sur douze – Principe d’ordre et d’unité  
 du cosmos
8. Failles mélangées – Affaiblir
9. Astragale – Conjonction – Bamako est sa capitale –   
 Pronom personnel
10. Bohémienne
11. Mi-journée à reculons – Conteste – Interjection – Mélodie
12. La caissière sur son clavier…. – Amie d’autrefois – 
 Venue au monde
13. Adverbe – Dansantes
14. Article de souk – Canton – Changé d’air sans fi n – 
 Attachée
15. Château fortifi é

Réponse à adresser à :
Simone Félix, Ch. Vieux-Moulin 1
1054-Morrens

Résultats des mots croisés N° 143
Printemps 2016

Verticalement
1. Sornettes
2. Otons les nœuds d’un tissu de laine – Métal léger
3. Ile – Caché – Canton - Canton (inv.)
4. Ne suit pas les traditions
5. Appréciés des chèvres – Préfi xe – Divisible par deux
6. Institut ukrainien – Variété de pain – Frêle et …mélangé
7. Tintinnabulait – Mois – Dao
8. Fissures mélangées – Epuiser
9. Humérus – Métal précieux – Etat africain – 3e personne
10. Gitane
11. Région française à l’envers – Réfute – Interjection –
 Constitué d’oxygène et d’azote
12. Additionne mécaniquement – Partie du pain – 
 Nouvelle venue
13. Lanthane – Bondissantes
14. ….- Paso – Titane – Association européenne – Unie
15. Donjon protégé

Bravo aux amis des lettres !
Chantal Benmachiche, Jean-Pierre Borloz, Madeleine 
Budry, Sylviane Chamam, Elisabeth Chamot, Christine
Guignard, Margaretha Jud, Linda Lambelet, Claude Leu, Janine
Panchaud, Josette Tribolet, de Morrens.
Marguerite Burnier, Villette, Jocelyne Jaquier, Lausanne
Elsa Métraux, Villars-Mendraz, Anne-Marie Schlaeppi, Cugy

Jeux

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

1 C H A R D O N N E R E T
2 O A S I S A I E N O
3 N I E O T H S T P
4 T R A N S B A H U T A I
5 R A S T A L A I E N
6 E S T A M P I L L E R A
7 B A I U E L E A M
8 A T E L N E I B
9 S T E N O D A C T Y L O

10 S I S T R E S L U
11 O R I E P I L E R
12 N A R C O D O L L A R S

Simone Félix, Ch. Vieux-Moulin 1
1054-Morrens

Résultats des mots croisés N° 143

En mémoire
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Jeux

1
8 3 9

1 6 7 4
5

2 5 4 1 8
6 2 5
9 4 2 3 7
8 2 1 5 9

6 7 1

1 9 6 3 7 2 5 4 8
7 4 5 9 8 1 2 3 6
8 3 2 6 4 5 7 1 9
4 5 1 8 6 7 9 2 3
6 8 7 2 3 9 4 5 1
3 2 9 1 5 4 8 6 7
9 6 4 5 1 8 3 7 2
2 7 3 4 9 6 1 8 5
5 1 8 7 2 3 6 9 4

Rappel des règles du jeu : Les chiffres de 1 à 9 fi gurent obligatoirement une 
seule fois sur chaque ligne, chaque colonne et chaque carré de 3 x 3.
• Sudoku réalisé par Annie Despont.
Réponse à adresser à : Simone Félix, Ch. Vieux-Moulin 1 – 1054-Morrens

Sudoku N°144 - Eté 2016 

Bravo aux amis des chiffres !
Chantal Benmachiche, Jean-Pierre Borloz, Madeleine 
Budry, Marguerite Burnier, Sylviane Chamam, Elisabeth 
Chamot, Jean-Jacques Lambelet, Anne-Marie Schlaeppi, 
Emile Tribolet. Une mention spéciale à Françoise Burnier 
et ses élèves de la classe 4P 5M : Olivia Guyaz, Faustine 
Jeannin, Eloïne Jaquemet, Nuria Silva Pereira, Morgane 
Staehli !

Résultats du Sudoku N°143 - Printemps 2016 

GARAGE   DES   R O C H E S   SA 
Réparation toutes marques – pneus – batteries 
    Vente de voitures neuves et occasions 
Nous sommes une entreprise familiale  

À votre  service  depuis  plus  de  40 ans 
A. CHABLOZ           
Rte du Jorat 70                                          
1052 Le Mont 
Tél. 021 652 70 38 / Fax 021 652 70 50 
Email : info@garagechabloz.ch  
Spécialiste de Fiat et de voitures vétérans 
Agences : 

  

 

 

 

 

 

  

  

  

Polygravia Innovation Visuelle SA
Z.I En Budron C8   021 651 71 71
1052 Le Mont-sur-Lausanne lausanne@polygravia.ch

Pour vos impressions grands formats et  
réalisations publicitaires

affiches, autocollants, banderoles, signalétique,
tapisserie, décoration de véhicules, etc...

 rendez-vous sur notre site de Polygravia Lausanne

 www.polygravia.ch

Divers
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Jeux

1 9 6 3 7 2 5 4 8
7 4 5 9 8 1 2 3 6
8 3 2 6 4 5 7 1 9
4 5 1 8 6 7 9 2 3
6 8 7 2 3 9 4 5 1
3 2 9 1 5 4 8 6 7
9 6 4 5 1 8 3 7 2
2 7 3 4 9 6 1 8 5
5 1 8 7 2 3 6 9 4

Ça crée des liens

www.bcv.ch/particuliers

370 000 Vaudois font 
confi ance à la BCV.  
Lui aussi! 

Divers

Recherche surveillants-tes
aux arrêts de bus scolaires !

Notre association scolaire recherche des surveillants-tes pour le site scolaire 
de Morrens.

Si vous avez un peu de temps, si vous voulez apporter une aide utile à la 
société en veillant sur la sécurité des enfants et/ou si vous désirez vous faire 
un peu d’argent, venez vous renseigner auprès de notre secrétaire dont le 
bureau est à l’Administration communale de Cugy. Vous pouvez aussi la 
contacter au 021 732 10 02.

Nous avons besoin de vous alors n’hésitez pas ! 
Les temps de surveillance sont fi xés entre 08h10 et 08h40, 11h50 et 12h20, 
puis entre 13h15 et 13h45 et 15h15 à 15h45. Vous pouvez vous inscrire 
pour une seule demi-heure ou plus.
Nous comptons sur votre intérêt !

L’ASICE

pour une seule demi-heure ou plus.
Nous comptons sur votre intérêt !

L’ASICE

Nous comptons sur votre intérêt !

L’ASICE

Vous êtes jeunes retraités ou moins jeunes et vous avez 
un peu de temps libre, vous aimez jouer, interagir avec 
les enfants… Si c'est le cas, ces lignes sont pour vous !

Voici les dates pour lesquelles il faudra vous libérer de 
14h à 15h30 :
• 23 septembre 2016
• 16 septembre 2016
• 19 mai 2017
• 14 octobre 2016
• 3 mars 2017

Dans notre classe enfantine vous viendrez jouer,
(mémory, bataille, jeu de l'oie…).

L'idée c'est que chaque aîné se choississe un enfant 
lors d'une première rencontre dans nos lieux autour 
d'un goûter préparé par les enfants puis tout au long 
de l'année vous viendrez jouer un après-midi avec lui.

Mon but est de donner du temps, de l'attention à ces 
enfants qui ont souvent des adultes autour d'eux trop 
occupés.

Si cela vous intéresse ou si vous avez d'autres
questions vous pouvez m'appeler aux heures d'école 
021 731 10 74.

La maîtresse enfantine Tania Andreiuolo

Jeux
Senior
junior

2016-2017
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Michel Girard

Rte de Cugy 11
1054 Morrens

T + F 021 731 54 10
M 079 632 38 33

Ouvert le
dimanche matin

Alimentation générale
Vinothèque

Livraison à domicile - www.marche-du-talent.ch
Siège social: Girard Vins Sàrl - Ch. du Levant 4, 1055 Froideville

- Diagnosti cs amiante - Enduits à la chaux et d’argile
- Rénovati ons, transformati ons - Isolati ons
- Assistance sur chanti ers  - Matériaux naturels sains et durables

Didier Fleury- 1054 Morrens- 079 206 61 64
info@fl eury-habitat-conseils.ch

 Tél. 021 731 40 50
1054 Morrens Natel 079 250 11 90P
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Nouvelles acquisitions

auteur titre genre
Adelstein Jake Tokyo Vice témoignage
Anonyme Le pape, le Kid et l'iroquois roman
Arlidge M.J. Il court, il court le furet roman
Aspe Pieter Faites vos jeux roman
Bruni Tedeschi Marisa Mes chères fi lles biographie
Chamberlain Marie De pourpre et de soie roman
Deaver Jeffery Le harceleur roman
Galbraith Robert La carrière du mal roman
Gardner Nuala Le chien et l'enfant témoignage
Giordano Mario Mamie cherche les embrouilles roman
Jacobs Naomi Une vie oubliée témoignage
Kissling Barbara Le marteau et la croix roman histor.
Kwan Kevin China Girl roman
Läckberg Camilla Le dompteur de lions roman
Leon Donna Le garçon qui ne parlait pas roman
Martin-Lugand Désolée, je suis attendue roman
Mitchell Maggio Les Elues roman
Morton Kate L'enfant du lac roman
Musso Guillaume la fi lle de Brooklyn roman
Riley Lucinda la jeune fi lle sur la falaise roman
Sukegawa Durian les délices de Tokyo roman
Viggers Karen la maison des hautes falaises roman

Envie de rejoindre le groupe
d’enfants du culte de l’enfance ?

La Paroisse protestante du Haut-Talent organise six samedis
matin par année à la cure de Morrens ou aux centres
œcuméniques de Cugy et Froideville et destinés aux enfants 
de la 3e à la 6e année Harmos. Au programme : découverte 

des histoires de la Bible, chants, bricolages et petite pause 
gourmande comme ci-dessous au soleil dans le jardin de la 
Cure de Morrens. Moments de partage, rires et discussions 
assurés ! Pour toutes questions ou pour s’inscrire, s’adresser
à la pasteure, Mme Maryse Burnat-Chauvy :
maryse.burnat-chauvy@eerv.ch ou à une monitrice :
pascale.joyet@citycable.ch

FDLO 143 : Repas des aînés : M. Jean-François Bovay fait également partie des Potes au feu du Jorat, mais n’a pas pu être 
présent le 20 janvier. 
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Fiduciaire Staehli SA
Ch. de la Vignettaz 7 – 1054 Morrens

Tél.: +41 21 867 13 13 – Fax: +41 21 867 13 19
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